

BALLENEROS VASCOS

S. XV-XVI

CAZA DE BALLENAS - EXPLICACIÓN

- **LOS PRIMEROS COMERCIANTES DE BALLENAS FUERON LOS VASCOS DEL S. XV Y XVI**
- **En la mayoría de las playas de comunidades vascas se implantaron instalaciones para la caza de las ballenas y posterior producción de aceite.**

Beneficios:

- **La carne de ballena también era un producto alimenticio rentable. Se convirtió en un ingrediente fundamental en la dieta europea y era la única carne roja permitida por la iglesia Católica.**
- **El esperma de ballena, el valioso aceite que iluminaba el mundo antes de la electricidad**
- **Su lengua fresca o en salazón eran consideradas una esquisitez, la parte más selecta de la ballena. A menudo la requerían la iglesia o los funcionarios del Gobierno**

Modo de caza

- **Los vascos construyeron torres de piedra para avistar ballenas a lo largo de la costa, de Bilbao a Baiona**
- **Cuando el guardia de la torre avistaba alguna ballena pegaba unos gritos, y entonces se acercaban remeros con lanzas y arpones.**
- **Para el oficio de arponero pedían hombres fuertes y corpulentos**
- **La caza de la ballena era una lucha muy dura, donde a veces morían pescadores y remeros**

VIAJES FUERA DE EH

- **En el s. XVI empezaron a hacer viajes más largos, a América del Norte (Canadá)**
- **Se acabaron las ballenas en las costas vascas.**
- **Los vascos perfeccionaron la conservación del bacalao, como lo hicieron con la carne de la ballena**
- **Empezaron a salir también más tarde hasta las costas de Islandia, Noruega, Finlandia, y las Islas Híbridas y las de Feroe.**
- **Los vascos recorrían ya 1000 millas para cazar ballenas, una actividad peligrosa en las aguas árticas.**

HEGEMONIA DE LOS VASCOS EN EL COMERCIO DE BALLENAS

- Los balleneros vascos se convirtieron paulatinamente no sólo en proveedores mundiales de productos de ballena y bacalao (bakailua), sino también en constructores navales, pilotos y navegantes.
- Los pueblos marineros europeos envidiaban los barcos vascos, grandes, famosos por su enorme capacidad
- En los s- XV y XVI afloraron astilleros por toda la costa vasca. En pueblos muy pequeños (Pasajes) construían los mejores barcos del mundo: pesqueros, balleneros, mercantes y de guerra



TOPONIMIAS VASCAS - TERRANOVA

- En la actualidad se cree que en 1530 vivía una población vasca de 2000 habitantes en la isla de Terranova
- En la zona del golfo de Saint Laurence de Terranova, los pescadores autóctonos han seguido utilizando palabras vascas

Baya Adhere (Bonne Bay) – Bahía preciosa

Ingornachoix Bay – *Aungura charra* – mal anclaje

Port du Choix – *portuchoa* – puerto pequeño

PRESENCIA DEL EUSKERA

- **En 1497 Terranova pasó a ser de dominio público (Juan Caboto)**
- **Se dice que se encontraron tribus indígenas que hablaban una lengua en parte indígena y en parte euskérica. Fueron muchos los que opinaron que la lengua indígena se había hecho medio vasca (Pidgin).**

Makia (Makila) – Palo

Balia (Balea) - Ballena

Economía - ingresos

- **Supongamos, hace 300 años en Getaria un pueblo de Gipuzkoa de 300-400 habitantes. La caza de una ballena ¿qué le suponía al pueblo en dinero? (Una ballena podía llegar a medir entre 16 y 20 metros de largo y podía llegar a pesar más de 60 toneladas)**
- **Pues, el sueldo de 4 o 5 meses para todo el pueblo. Y lo normal era que cazaran más de una ballena. Podríamos decir, que los balleneros de aquel tiempo eran como Iberdrola de hoy en día, es decir una empresa muy potente.**

EL PELIGRO DE LA CAZA DE BALLENAS

- Era un oficio peligroso sin duda.
- **Muy peligroso. Imaginaros, con unos barcos pequeños tenías que dominar a un animal de 40.000 o 60.000 kilos. Con los movimientos del animal era muy probable que te cayeras al agua, y si encima las aguas eran heladas, te morías.**